

Ribera Baja del Ebro-Caspe (Zaragoza)

Centro de desarrollo infantil y ludoteca

# MÁS QUE UN JUEGO

PATRICIA SAN SEGUNDO. Célula de Promoción y Animación.



Una joven emprendedora ha puesto en marcha un centro que ofrece tratamiento y terapia a niños con necesidades especiales. Pero también funciona como ludoteca para cualquier otro niño, realiza servicio de "canguro" y en vacaciones organiza talleres y otras actividades.

El diseño y la decoración han sido ideados por la propia promotora.

“Yo iba para enfermera” confiesa Irene Oró Vallés, la joven promotora responsable de que el centro de desarrollo infantil armónico “La Casita”, en el municipio zaragozano de Caspe, sea hoy una realidad.

Sin embargo una experiencia de voluntariado con personas con discapacidad en la localidad de Alcañiz, cambió su rumbo profesional. Realizó estudios en Zaragoza en la rama de educación especial para disminuidos psíquicos, complementando su formación con diversos cursos de psicomotricidad, masajista infantil, etc.

Una vez terminados sus estudios, comenzó a trabajar en Zaragoza en diversos centros ocupacionales con adultos con discapacidad psíquica así como atendiendo de manera individualizada a niños especiales en sus propias casas. Es entonces cuando su marido encuentra un empleo en Caspe, municipio natal de ambos, por lo que Irene Oró se plantea la búsqueda de una alternativa de autoempleo en dicha localidad.

Caspe, con una población en torno a los 8.000 habitantes, es un municipio enclavado en la zona denominada “Mar de Aragón”, cuyo motor económico se distribuye de forma bastante equilibrada entre la agricultura, la ganadería, las pymes y los servicios, con un sector turístico incipiente. Caspe se encuentra entre

los municipios de la provincia de Zaragoza con una mayor tasa de natalidad, a la que contribuye no sólo la población inmigrante sino también la población local de manera fundamental.

Cuando la promotora concibió la idea del centro de desarrollo infantil, existían ya en el municipio un centro ocupacional dedicado exclusivamente a adultos así como una guardería y una ludoteca municipales. Sin embargo ella se planteó su proyecto como un centro especializado en niños con dificultades, aunque también podría ofrecer otros servicios para niños sin necesidades específicas.

En el año 2002 Irene compró con su marido un terreno en Caspe, donde edificaron su casa distribuida en dos plantas, la superior como vivienda familiar y la inferior para la instalación del centro de desarrollo infantil que abriría finalmente sus puertas el 15 de marzo de 2003.

El centro ofrece tratamiento y terapia a niños con necesidades especiales, pero también presta servicio de ludoteca para cualquier otro niño, disponiendo de horarios más amplios y flexibles que la ludoteca municipal. Realizan a su vez, servicio de “canguro”, llevando por las mañanas al colegio a unos cuantos niños y recogidos a la salida para ir juntos hasta “La Casita”.

Al centro acuden mayoritariamente niños

mayores de 3 años que ya no pueden ir a la guardería. Este año cuentan diariamente con once niños de edades comprendidas entre 1 año y medio y 7 años. De estos once niños, ocho acuden al centro exclusivamente como ludoteca; de los otros tres, dos son niños nacidos prematuros con diversos problemas y otro es hipotónico, es decir, que tiene un tono muscular poco desarrollado.

### Laborables y festivos

Los días festivos y fines de semana no se descansa en "La Casita". Normalmente suele haber celebraciones de cumpleaños de niños hasta 12 años y cuando esto no ocurre, se organizan fines de semana de convivencia, bien de personas con necesidades especiales, bien de niños sin necesidades especiales, que duran desde el sábado por la mañana hasta el domingo por la tarde, durmiendo todos los participantes con sacos en el propio centro.

## En verano, los niños permanecen en el centro mañana y tarde

Para poder realizar todas estas actividades la promotora ha contratado a una técnica en jardín de infancia, natural de Caspe, que le ayuda en el buen funcionamiento del centro.

Irene Oro es una de esas promotoras con una gran vitalidad, a la que constantemente se le están ocurriendo actividades nuevas para organizar en su centro. Como caso excepcional, una de ellas no llegó a salir adelante por escaso interés de participación. Se trataba de un curso de psicomotricidad para menores de 3 años, ya que para los mayores ya se impartía uno en el polideportivo municipal. En otra ocasión organizó un curso, para madres y padres, de masaje para bebés, que no descarta repetir en el futuro, aunque, señala, "hace falta más promoción".

En cuanto puede, organiza también excursiones fuera del municipio con los niños más mayores. El año pasado, por ejemplo, fueron al Parque de Atracciones de Zaragoza.

En verano la actividad es total. Al no tener colegio, los niños permanecen en el centro mañana y tarde, por lo que comen y se echan la siesta allí mismo. Enfrente del centro se encuentra situado el pabellón municipal, a cuyo patio salen juntos a jugar. Como alternativa a los juegos de exterior, organizan diversos talleres que realizan sentados alrededor de la mesa

de la cocina que existe en el interior del centro. Los talleres que han realizado hasta ahora han sido de manualidades, de juegos de mesa y de "cocina sin cocinar" como explica la promotora, es decir, los niños ayudan a la confección de algún postre y luego es la propia promotora quien lo mete al horno para evitar posibles accidentes.

En fechas señaladas, como carnaval o navidad, siempre organizan alguna fiesta especial para todos los niños. El año pasado incluso recibieron la visita de Papá Noel en el centro.



La adecuación del centro, cuyo diseño y decoración ha sido ideado por la propia promotora, así como gran parte de los juegos y juguetes, ha sido financiada gracias a la iniciativa LEADER+. "Lo que más les gusta a los niños cuando entran, es el suelo y la piscina de bolas" señala la promotora.

Irene Oro confiesa no arrepentirse en absoluto de su experiencia y, siempre que tiene ocasión, anima a otros a hacer lo mismo, como por ejemplo participando en unas jornadas de mujeres emprendedoras, celebradas en Barbastro, organizadas conjuntamente por el Ayuntamiento, el Centro de Desarrollo del Somontano y la Comarca del Somontano, en las que estuvo explicando su experiencia. Se encuentra muy satisfecha y orgullosa del centro de desarrollo infantil y espera que en el futuro todo siga por el buen camino recorrido hasta ahora. 🌱

Al centro acuden diariamente once niños de edades comprendidas entre 1 año y medio y 7 años.

Centro para el Desarrollo de las Comarcas del Mar de Aragón  
Telf. 976 636 590  
E-mail: cedemar@mararagon.com